



# ASOCIACION INTERETNICA DE DESARROLLO DE LA SELVA PERUANA

AIDESEP

APPI - SC  
ANAP  
CARE  
CECONREC  
CONAVAM-SAT  
TAC  
FEDONABAP  
KANIA  
OARA  
UNXY

CORPI - SI  
CHAM SINHAG  
FECOMACHA  
FECONADE  
FECONAE  
FEDECACC  
FEDECOCIA  
FEDICOP  
FEHAN  
ONAPAM  
OKAHASI  
CRACH  
CRAMILADE  
CRIMSC  
CRIPATRA  
USHOLM  
FENAMAD  
COYATWA  
ENIWAUW

ORPIO IDRAD  
ATPPECOSPAT  
ADSCOF  
AIDESEP  
ASICO-SEP  
CIRUMA  
LTERISAP  
LEZONA  
FECONACO  
FECONAPU  
FECONAMAI  
FECONAMCA  
FECONARIKA  
SECOVAT  
ESCOLYZA  
FEPYERBAN  
KPPDA  
ECONOCU  
INAKUT  
MASHCO  
OSPE  
COYATWA  
OIRAU

ACONADYSH  
ACONAMAC  
FECIDPAU  
FENICODA  
FECONASIP  
FECUNAM  
FECUNAPU  
FECONAPU  
FECONAY  
FECONALRPI  
FECOVAM  
FENIDRASAM  
QADP  
ORDIN  
CODEPISAM  
CEPA  
FEKHD  
FERANAM  
FERISHAM  
FENIKETAM  
ORDINA

ORPIN-P  
CAH  
CIAF  
FISH  
DRCAM  
ODISMAC  
ODECOROC  
DRCUAC  
CIAFAC  
OARA

DRCRPA  
FADLI  
FACRU  
FARU  
FECONADS  
FEPICIMA  
ODCT  
OARA  
ENPA  
DRCRONADT

ASOCIADOS DIRECTOS  
COMARCA

Lima, 07 de noviembre de 2016

CONGRESO DE LA REPÚBLICA  
Comisión Pueblos Andinos, Amazónicos  
y Afroperuanos, Ambiente y Ecología

21 NOV. 2016

**RECIBIDO**

Carta N° 275-2016-AIDESEP

R- 484

Sra. María Elena Foronda Fatto

Presidenta de la Comisión de Pueblos Andinos, Amazónicos y Afroperuanos, Ambiente y Ecología

Congreso de la República

Presente:-

Asunto: Solicitamos archivamiento del proyecto de ley N° 75/2016-CR, que declara "de necesidad pública y preferente interés nacional el desarrollo sostenible de la provincia de Purús priorizando la conectividad terrestre", por atentar contra los derechos fundamentales de los pueblos indígenas.

De nuestra consideración:

A través de la presente carta, reciba usted, señora presidenta de la Comisión de Pueblos Andinos, Amazónicos y Afroperuanos, Ambiente y Ecología del Congreso de la República, el saludo de los pueblos indígenas de la Amazonía peruana representados por la Asociación Interétnica de Desarrollo de la Selva Peruana, AIDESEP.

Habiéndose vuelto a presentar en el Congreso de la República el proyecto de ley de la referencia, nos dirigimos a usted para expresar nuestro firme rechazo a dicha iniciativa legislativa por atentar contra la vida, la salud, el territorio y la cultura de los pueblos indígenas que habitan las cuencas de los ríos Purús, Chaldeas, Yaco, Acre y Tahuamanu, en los departamentos de Ucayali y Madre de Dios, y el Estado de Acre, en ambos lados de la frontera peruano-brasileña.

En efecto, el ámbito del proyecto es territorio habitado por una diversidad de pueblos indígenas, como los Mashco Piro en situación de aislamiento y por lo tanto extremadamente vulnerables inmunológica, demográfica y territorialmente, y los pueblos Amahuaca, Sharanahua, Hunt Kuin, Madjá, Mastanahua, Manchineri, Yaminahua establecidos en comunidades y aldeas indígenas, tanto en Perú como en Brasil. La aprobación del proyecto de ley conllevaría la destrucción del medio de vida de todos estos pueblos hermanos, poniendo en grave riesgo su continuidad sociocultural.

Las dimensiones de la amenaza representada por el proyecto vial que se viene promoviendo desde el Congreso de la República ha conllevado la movilización y reunión de los representantes de los pueblos mencionados y sus organizaciones: Federación de Comunidades Nativas del río Purús, FECONAPU; Asociación de Comunidades Nativas del

0 20421

CONGRESO DE LA REPUBLICA  
ÁREA DE TRAMITE DOCUMENTARIO  
RECIBO DE CARTAS

14 NOV 2016

**RECIBIDO**

Familia:..... Hora:.....

Distrito de Yurúa y Shesha, ACONADIYSH; Organización Regional AIDESEP Ucayali, ORAU; Federación Nativa del río Madre de Dios y Afluentes, FENAMAD; organizaciones brasileñas Asociación Kaxinawa del río Breu, AKARIB; organización Yine del río Yaco, MAPKAHA; Asociación de Agentes Agroforestales del Acre, AMAIAAC.

Como resultado del análisis del proyecto de ley, estas organizaciones hermanas han decidido rechazarlo y han plasmado su decisión en sendas declaraciones y pronunciamientos públicos masivamente suscritos entre los meses de setiembre y octubre del año en curso, en las localidades de Puerto Esperanza y la comunidad indígena Dulce Gloria en Perú, y las Tierras Indígenas Mamoadate y Breu en Brasil. Adjuntamos estos documentos con el objetivo de que sean tomados en cuenta por la Comisión que usted dirige en el momento de dictaminar sobre el proyecto de ley.

De nuestra parte, como organización nacional que representa a los pueblos indígenas de la Amazonía peruana, y solidarizándonos con los pueblos indígenas de Brasil, hacemos nuestro dicho rechazo y pedimos al Congreso de la República dictamine de manera desfavorable y archive el proyecto de ley señalado, ciertamente, rechazado ya dos veces anteriormente por el Congreso debido a sus innumerables inconsistencias, contradicciones y peligros para los pueblos indígenas y los bosques que habitan.

A la espera de su respuesta, me despido.

Atentamente,



Henderson Kengio Hualinga  
Presidente de AIDESEP

## **DECLARACIÓN DE DULCE GLORIA**

NOSOTROS, LOS REPRESENTANTES DE LAS COMUNIDADES INDÍGENAS ASHÁNINKA, ASHENINKA, YAMINAHUA, CHITONAHUA, AMAHUACA Y YANESHA, ASÍ COMO DE LAS ORGANIZACIONES INDÍGENAS ACONADIYSH, ORAU, AIDESEP, LAS MISMAS QUE CONFORMAN LA PLATAFORMA DE ORGANIZACIONES PARA LA PROTECCIÓN DE LOS PUEBLOS EN AISLAMIENTO Y CONTACTO INICIAL, REUNIDOS EN LA COMUNIDAD NATIVA DE DULCE GLORIA PARA VALIDAR EL PLAN DE PROTECCIÓN DEL CORREDOR TERRITORIAL PANÓ, ARAWAK Y OTROS, DECLARAMOS:

- RESPALDAR LA PROPUESTA DE RECONOCIMIENTO Y PROTECCIÓN DEL CORREDOR TERRITORIAL DE PUEBLOS INDÍGENAS AISLADOS Y EN CONTACTO INICIAL PANÓ, ARAWAK Y OTROS, PROMOVIDO POR LA PLATAFORMA DE ORGANIZACIONES INDÍGENAS (AIDESEP, ORAU, ORPIO, FENAMAD, CORPIAA, COMARU); A FIN DE LOGRAR UNA GESTIÓN Y PROTECCIÓN TERRITORIAL QUE GARATICE EL RESPETO DE LOS DERECHOS INDIVIDUALES Y COLECTIVOS DE LOS PUEBLOS MENCIONADOS Y MEJORE LAS CONDICIONES DE VIDA DE LAS COMUNIDADES NATIVAS INVOLUCRADAS.
- RECHAZAR TODO TIPO DE AMENAZAS QUE VULNEREN LOS DERECHOS DE LOS PUEBLOS INDÍGENAS DE LA CUENCA DEL YURÚA Y DEL CORREDOR, COMO SON PROYECTOS VIALES (CARRETERAS Y OTROS), PRESENCIA DE MEDEREROS, NARCOTRAFICO, ETC.
- EXPRESAR NUESTRA SOLIDARIDAD CON NUESTROS HERMANOS INDÍGENAS DE LA PROVINCIA DE PURÚS, INCLUYENDO LOS PUEBLOS EN AISLAMIENTO, FREnte AL PROYECTO VIAL PUERTO ESPERANZA-ÑAPARI, QUE AFECTARÍA GRAVEMENTE SUS VIDAS Y TERRITORIOS POR SUS IMPACTOS SOCIOCULTURALES Y AMBIENTALES.
- NUESTRA DECISIÓN DE ESTABLECER ALIANZAS ESTRÁTÉGICAS TRANSFRONTERIZAS CON NUESTROS HERMANOS INDÍGENAS DEL BRASIL PARA LA DEFENSA, CONTROL, VIGILANCIA Y GESTIÓN AUTONOMA DE NUESTROS TERRITORIOS COMUNALES Y DEL CORREDOR TERRITORIAL.

LA PRESENTE DECLARACIÓN SE LEGITIMA Y SUSTENTA EN CONFORMIDAD A LA APROBACIÓN POR UNANIMIDAD.

Nery Zapata Fasabi – Consejo Directivo de AIDESEP

Lizardo Cáuper Pezo – Presidente de ORAU

Orlando Pérez Guerra – Presidente de ACONADIYSH

85 autoridades comunales y delegados

DULCE GLORIA, 07 DE OCTUBRE DE 2016

## DECLARACIÓN DE VIDA NOVA

Nosotros, líderes y lideresas, dirigentes, delegados, agentes agroforestales y representantes de las Tierras Indígenas Kaxinawá/Asháninka del río Breu, Kaxinawá del río Humaitá, Koxinawá del río Jordao, Bajo Jordao, Shirinal Independencia, Kampa y Aislados del río Envira, Apolima Arara del río Amonya; la Asociación de Agentes Agroforestales del Acre, AMAAIAC; las comunidades nativas de los ríos Yurúa y Breu: Santa Rosa, Oori y Koshireni; la Asociación de Comunidades Nativas del Distrito de Yurúa y Sheshea "Yano Sharakoia", ACONADIYSH; la Organización Indígena Regional AIDESEP-Ucayali, ORAU; la Asociación Interétnica de Desarrollo de la Selva Peruana, AIDESEP; la Plataforma de Organizaciones Indígenas para la protección de los pueblos en aislamiento y contacto inicial de la Amazonía peruana; el Viceministerio de Interculturalidad del Perú, la Comisión Pro Indio - Acre, CPI, reunidos en la aldea Vida Nova en la Tierra Indígena Kaxinawá/Asháninka del río Breu para la formulación del Plan de gestión binacional Integrado de las comunidades de frontera de los ríos Yurúa, Breu y Amonya, los días 10, 11 y 12 de octubre de 2016, manifestamos lo siguiente:

- Reafirmamos los lazos de amistad y colaboración que nos unen, y nuestra alianza para avanzar juntos hacia la consecución de nuestros objetivos conjuntos de lograr la seguridad jurídica, gestión, manejo y protección de nuestros territorios.
- Reafirmamos nuestra alianza, respaldo y trabajo conjunto con la Plataforma de organizaciones para la protección de los pueblos en aislamiento y contacto inicial a fin de lograr la garantía de los derechos, la protección y el bienestar de los referidos pueblos hermanos, así como de quienes habitamos las Tierras, aldeas y comunidades indígenas que forman parte del Corredor Territorial Pano, Arawak y otros, y de zonas colindantes.
- Hemos formulado demandas y propuestas para la elaboración del Plan de protección del Corredor Territorial, las mismas que están basadas en los principios, estrategias y acciones que venimos implementando desde nuestras aldeas y comunidades para la protección de la vida, salud, autodeterminación y territorio de nuestros hermanos indígenas en aislamiento y contacto inicial, y la nuestra.
- Entre estas acciones está el respeto de los espacios que los pueblos en aislamiento y contacto inicial habitan y aprovechan a través de la caza, pesca, recolección, y otras prácticas de subsistencia; la vigilancia, monitoreo y protección de sus territorios frente a amenazas externas y la implementación de nuestros planes de gestión territorial y ambiental, así como de propuestas de actividades económico - productivas sostenibles.
- Pedimos a nuestras organizaciones y a la Plataforma que nuestras propuestas y demandas sean canalizadas a las instituciones gubernamentales involucradas de Perú y Brasil, y gestionadas hasta lograr su cristalización. De la misma manera, les solicitamos que nos mantengan informados sobre las acciones y avances que sean alcanzados, proponiendo,

para ello, la continuidad y fortalecimiento de los mecanismos de información, discusión y propuesta que tenemos, como lo es este espacio de "Intercambio Binacional de Experiencias de Gestión Territorial, Ambiental y Vigilancia participativa en Áreas de frontera", y otros que sean considerados convenientes.

- Nos solidarizamos con nuestros hermanos indígenas de los ríos Purús y Yaco, en Perú y Brasil, quienes han manifestado contundentemente su rechazo al proyecto vial Puerto Esperanza- Ilapari por los graves impactos que generaría sobre la vida, salud, cultura y futuro de sus pueblos y de los pueblos en aislamiento que habitan el ámbito, así como por afectar cabeceras de ríos y bosques que son sus territorios, fuentes de vida, subsistencia y continuidad física y sociocultural.
- Expresamos nuestra solidaridad con el pueblo Yora, que habita la Reserva Territorial Kugapakori Nahua Nanti, en el Corredor Territorial, el cual afronta una grave crisis de salud pública por la alta incidencia de enfermedades y contaminación con mercurio. Respaldamos las acciones que las organizaciones indígenas peruanas, entre ellas, AIDESEP y ORAU, vienen realizando para lograr que la vida y salud de este pueblo hermano sean garantizadas, y solicitamos a las autoridades peruanas que realicen las acciones que sean necesarias para poner fin a la contaminación, dando especial atención a la relación que la explotación de gas en el lote 88 "Gas de Camisea" podría tener con esta situación, y lograr la recuperación de la salud de la población.
- Expresamos nuestro rechazo a la amenaza representada principalmente por la tala ilegal, el narcotráfico y la superposición de lotes petroleros, concesiones forestales y de explotación de otros recursos, así como por proyectos viales, a nuestros territorios y al Corredor territorial. En este sentido, nos comprometemos a reforzar nuestra alianza para hacer frente a estas amenazas y demandamos a las autoridades de Perú y Brasil cumplir con la aplicación de las leyes nacionales e instrumentos internacionales que garantizan nuestros derechos individuales y colectivos, y la protección del ambiente.

Aldea Vida Nova, 12 de octubre de 2016

Firmamos en señal de conformidad:

Intercambio Binacional en Experiencias de Gestión Territorial entre Uruguay y Paraguay

HAKUNA WA ASIANKA BARO EBEN - HACH NUNG YEH - 10-12-1

Local:

Nº.	NOME	AUDIA/INSTITUIÇÃO	CONTATO	10/10	11/10	12/10
01	Gilberto Mello	Magnolia, MCE	9744-7377			
02	Adriana Batista	Sigismondo D'Onofrio	9744-7377			
03	Elizandra Meirelles	Gláucia Alves				
04	José Luiz Marques	Gláucia Alves				
05	Cláudia Mançal	Adelio Vidal Novaes 9849669	10	José Luiz Marques	Kaxinawa Amapá	
06	Francisco Freitas	Adelio Vidal Novaes		Tatiane		
07	Francisco Freitas	Adelio Vidal Novaes		Tatiane	Edgar Matos	
08	Mari Zan Mançal	Adelio Vidal Novaes		Tatiane		
09	Yasid e Isabel	Adelio Vidal Novaes				
10	Denize e Mariana	Adelio Vidal Novaes				
11	Chaynay Nogueira	Adelio Vidal Novaes				
12	Thaís da Cunha	Adelio Vidal Novaes				
13	Juliana Gómez	Adelio Vidal Novaes				

Realizações



PARCEIROS

Associação Kokinawá do Rio Breu (AKARIB)



Αρφία

14	Edwin Pérez Castro	Sefo excmo. ODFI	19/10/2016	<u>Edu</u>
15	Mario Secco Montecinos	G.-P. PNUD	10/10/2016	
16	Nestor Zupata Javala	ANDES	915551433	10/10/2016
17	Beatriz Huilca Castillo	Plataforma PDI - <del>bioseg</del> 20093177	10/10/2016	<u>Beat</u>
18	Ricardo Gómez Pérez	ODAV	916930242	10/10/2016
19	Pedro Montañez Zamora	Mercel	10/10/2016	<u>Pedro</u>
20	Juaned Pérez Pérez	François	918680446	10/10/2016
21	Fernando Acosta Izquierdo	Juez Presidente ACODA QUITO	918858454	10/10/2016
22	Clementina Sotomayor Vidaño	Prof. Neidemanger	10/10/2016	<u>Clementina</u>
23	Felicia Serratos Cevallos	Lafat	10/10/2016	
24	Oscar Sánchez Sánchez	Alejandra		
25	Fernando Henrique Kazim Vidaño	9191012305 Hollabrunn Fernando		
26	José Samuel Salazar	S. de rosa	10/10/2016	
27	Josué Pérez X.	Ricardo	916107241101012016	<u>Ricardo</u>
28	Jeremias Pérez Trujillo Ministro min.	914998595	10/10/2016	<u>Jeremias</u>
29	Indira Pérez Armentales participante	910154853	10/10/2016	<u>Indira</u>

30	<i>Kanice Hanán</i>	Tigán	Kosherini	10/10/2016	Raúl Hernández Sánchez
31	<i>Tecate</i>	Huipulco	Algodón	10/10/2016	José Luis Sosa
32	<i>Vaca</i>	Huipulco	Algodón	10/10/2016	José Luis Sosa
33	<i>Tamí</i>	Huipulco	Algodón	10/10/2016	José Luis Sosa
34	<i>Mosquitos</i>	Tigán	Saúl Gutiérrez		
35	<i>Tigre</i>	Tigán	López	10/10/2016	
37	<i>León</i>	Baldío	López	10/10/2016	Tigre Baldío
38	<i>Oró</i>	Almíbar	Hernández Pacheco	Kosherini	
39	<i>Geronimo</i>	Ciraco	Ortíz	10/10/2016	
40	<i>Alberto López</i>	Santos	Kosherini	10/10/2016	Alberto López Santos
41	<i>Milén</i>	Itzapa	Kosherini	10/10/2016	Gerardo Gómez
42	<i>Bautista</i>	Santos	Kosherini	10/10/2016	
43	<i>Guadalupe López</i>	Chango	Kosherini	10/10/2016	
44	<i>Vicente López</i>	Chango	Kosherini	10/10/2016	Vicente López
45	<i>ABEL</i>	Hernández Gómez	Kosherini	10/10/2016	José Moisés Benítez
46	<i>YESICA</i>	Chango	Kosherini	10/10/2016	Yessica
47	<i>Luisilda</i>	Pasilla	Katia	Katina	Luisilda Pasilla

48	Lina Jenneke de Souza	Koshiro	10 - 10 - 2016
49	Oliviane Souza Siqueira	Koshiro	
50	MILENA LOPES CORRALHOUS	Koshiro	
56	Aline Lopes Malaga Ramalho	Rio Branco	NO. 10. 2016 Koshiro
57	Cláudia Matheus Koshiro	Polar Fazenda Cebola Sardinha	São José Tubarão
58	Renilda Sohá Vieira Koshiro	Vila Santa Rita	Tubarão
59	Thiago Luiz Koshiro	Gloria de D'Ávila	
60	Raul Angulo Esquidero	Koshiro	10 - 10 - 2016
61	Aldemir P. Matheus Koshiro	SÃO JOSE, RAI	98425-4906
62	Rosilda Barbosa Adolfo Maximino	RIO SERRADO ANS; Ribeirão das Neves	Adolfo Maximino ANS
63	Quirinando nonato Gontijo Serrano Koshiro	Novo Mato ANS	
64	Jônatas Souza Koshiro	Itaró Picanha ANS	Itaró Picanha Koshiro ANS
65	<del>Thiago Koshiro</del>	Malvin Bonifácio ANS	
66	Enygor matheus Peres Koshiro	Adelice NOVA UNIÃO	ANS
67	Adriano Macnilio Sales Koshiro	ACELICE BOM VISTO	ANS
68	Rosane foto Pequito Zanuza Koshiro	Alcânia Jocélyne Alves Valdir	
69	Vanilda da Silva Siqueira Koshiro		
70	Jairis prete Koshiro	10/10/2016	Pará de Minas Koshiro

70 Jairis prete Koshiro persistente austere 10/10/2016 Pará de Minas  
Koshiro

## DECLARAÇÃO DA TERRA INDÍGENA MAMOADATE

Nós, representantes dos povos Jaminawa e Manchineri, que vivemos na Terra Indígena Mamoadate, no estado do Acre, no Brasil, em aliança com as organizações indígenas peruanas Organización Regional AIDESPA Ucayali (ORAU), Federación Nativa del Río Madre de Dios y Afluentes (FENAMAD) e a Plataforma de organizaciones indígenas para la protección de los Pueblos Indígenas en Aislamiento Voluntario y en Contacto Inicial, aqui reunidos na aldeia Betel, para a realização de uma oficina sobre monitoramento e vigilância territorial, realizada com a Comissão Pró-Índio do Acre, no dia 26 de setembro de 2016, declaramos nossa posição contrária à abertura de uma estrada que ligará os municípios de Iñapari e Puerto Esperanza, no Peru.

Ao construir de forma participativa o plano de gestão da Terra Indígena Mamoadate, através de sucessivas oficinas envolvendo as suas 16 aldeias, e que definiram estratégias de monitoramento e vigilância da terra, detectamos duas principais ameaças ao nosso território e modos de vida: um projeto de construção de um ramal de interesse madeireiro, no Brasil, e o projeto viário Puerto Esperanza-Iñapari, no Peru.

Para frear o projeto de construção do ramal madeireiro, que passa no entorno da Terra Indígena Mamoadate, atravessando a Reserva Extrativista Chico Mendes, fomos, em dezembro de 2015, até a 6ª Câmara de Coordenação e Revisão, do Ministério Público Federal (MPF) do Acre, entregar um documento denunciando que “o ramal provocaria grandes desmatamentos nas vizinhanças da terra indígena”. Em abril de 2016, o MPF recomendou a suspensão do processo de licenciamento ambiental do ramal junto ao Instituto de Meio Ambiente do Acre.

Em relação ao projeto Puerto Esperanza-Iñapari, no Peru, também continuaremos lutando, junto com os nossos parceiros de ambos os lados da fronteira, para impedir a construção dessa estrada que passará muito próximo aos limites da Terra Indígena Mamoadate, afetando todos os recursos naturais do nosso uso tradicional, a flora, a fauna e as águas das cabeceiras dos rios binacionais Acre, Iaco e Chandless, que usamos para a nossa sobrevivência.

Também estamos muito preocupados com os impactos da estrada sobre os nossos modos de vida, porque irá trazer graves consequências para a nossa cultura e organização social, ao favorecer o escoamento ilegal da madeira, entre outras atividades ilícitas em curso na região da fronteira, atualmente, como o narcotráfico, a caça e pesca ilegais e os garimpos de ouro.

A estrada atravessará áreas naturais protegidas e territórios indígenas garantidos por leis, em uma das regiões de floresta mais conservada do mundo, impactando o Parque Nacional Alto Purus, a Reserva Comunal Purus e a Comunidade Nativa Bélgica, no Peru; além da Terra Indígena Cabecela do Rio Acre, a Estação Ecológica do Rio Acre, e o Parque Estadual Chandless, no Brasil.

Os diversos grupos de Índios isolados, entre eles os Mashco-Piro, que vivem das atividades de caça e coleta entre os territórios peruano e brasileiro, também serão afetados de forma grave e irreversível. Através de uma aliança estratégica entre as organizações indígenas brasileiras e peruanas, vamos lutar para a garantia dos direitos desses povos e para o reconhecimento e a proteção do Corredor Territorial de Pueblos en Aislamiento y Contacto Inicial Pano, Arawak e outros,

localizado nesta região da fronteira entre os departamentos de Madre de Dios, Cusco e Ucayali e o estado do Acre.

Se o projeto for realizado, o governo do Peru violará a legislação nacional e importantes compromissos internacionais, como a Convenção sobre a Diversidade Biológica (1992), os recentes compromissos climáticos do Acordo de Paris (2015), além dos instrumentos de direitos humanos dos povos indígenas e tradicionais, como Convenção 169 da Organização Internacional do Trabalho (OIT) e a Declaração das Nações Unidas sobre os Direitos dos Povos Indígenas, e a recente Declaração da Organização dos Estados Americanos (OEA) sobre os Direitos Indígenas (2016).

Reafirmando o compromisso em realizar nosso plano de gestão, no tocante ao monitoramento e vigilância de fronteiras e à proteção ambiental, solicitamos às autoridades competentes providências no sentido da suspensão desse projeto de estrada, que representa uma grande ameaça para a sobrevivência dos povos indígenas que vivem na fronteira Brasil-Peru.

Aldeia Betel, Terra Indígena Mamoadate, 26 de setembro de 2016

Sebastião Batista da Silva Jaminawa – professor da aldeia Boca do Mamoadate  
Mateus Sebastião Manchineri – conselheiro da aldeia Extrema  
Rodrigo Batista Salomão – agente de saúde e conselheiro da aldeia Senegal  
Alberico Sebastião Manchineri – professor da aldeia Extrema  
Lacir Batista Sebastião Manchineri – agente agroflorestal da aldeia São Sebastião  
Reginaldo Pereira da Silva – cacique da aldeia São Sebastião  
Francisco Salomão Benjamim – agente agroflorestal da aldeia Senegal  
Ronaldo Maya Matias Salomão Yine – agente agroflorestal da aldeia Santa Cruz  
Mila Artur Brasil Manchineri – estudante da aldeia Extrema  
Adelmo Matias de Souza Manchineri – agente agroflorestal da aldeia Cachoeira  
Jair Matias de Souza Manchineri – estudante da aldeia Cachoeira  
Marcelio Batista Artur Manchineri – estudante da aldeia Extrema  
Amauri Humberto Sebastião Manchineri – professor da aldeia São Sebastião  
Sivaldo Artur Cabral Manchineri – agente agroflorestal da aldeia Extrema  
Nonato Matias Salomão Manchineri – professor da aldeia Santa Cruz  
Gessicleudo Cabral Monteza Manchineri – cacique da aldeia Santa Cruz  
Josimar Barreto Mariano Jaminawa – professor da aldeia Betel  
Valdo Melendre Jaminawa – cacique da aldeia Betel  
Raimundo Matias Manchineri – cacique da aldeia Cumaru  
Marivaldo Augusto Matias Manchineri – professor da aldeia Cumaru  
Valdemar Matias Manchineri – cacique da aldeia Senegal  
Leila Batista Salomão Manchineri – vice cacique da aldeia Senegal  
Rosildo Augusto Matias Manchineri – estudante da aldeia Cumaru  
Francisco Batista Salomão Manchineri – professor da aldeia Senegal  
Normando Bezerra da Silva Manchineri – cacique aldeia Alves Rodrigues  
Francildo Matias de Souza Manchineri – agente agroflorestal da aldeia Peri  
Francisco Avelino Matias Manchineri – cacique aldeia Peri  
Julio Cabral Monteza Manchineri - agente agroflorestal da aldeia Alves Rodrigues

Otávio Brasil Manchineri – cacique aldeia Extrema  
Artur Salomão Brasil Manchineri – professor aldeia Peri  
Darlete Salomão Brasil Manchineri – estudante da aldeia Peri  
Aldemir Paulo Jaminawa – agente agroflorestal da aldeia Salão  
José Paulo Jaminawa – cacique aldeia Salão  
Sebastião Salomão Manchineri – conselheiro da aldeia Peri  
Cláudio Melendre Jaminawa – professor da aldeia Betel  
Mateus Melendre Jaminawa – estudante da aldeia Betel  
Danizeudo Pequeno Jaminawa – estudante da aldeia Cujubim  
Auricelio Meireles Jaminawa – estudante da aldeia Betel  
Bel Francisco Jaminawa – agente agroflorestal da aldeia Boca do Mamoadate  
Davi Meireles Jaminawa – professor da aldeia Cujubim  
Paixão Rubens Jaminawa – agente agroflorestal da aldeia Betel  
Lucas Artur Brasil Manchineri – professor da aldeia Extrema e assessor da Comissão Pró-Índio do Acre  
Mauro Bastista Sebastião Manchineri – agente de saneamento da aldeia Lago Novo  
Norberto Bezerra da Silva Manchineri – professor da aldeia Alves Rodrigues  
Samuel da Silva Augusto Manchineri – professor da aldeia Água Preta  
Carlito Augusto Manchineri – cacique da aldeia Água Preta  
Ricardo da Silva Augusto Manchineri – agente agroflorestal da aldeia Água Preta  
Joel da Silva Augusto Manchineri – estudante da aldeia Água Preta  
Raído Alfredo Matias Manchineri – agente de saúde da aldeia Água Preta

#### Representantes de organizações parceiras

Lizardo Cauper Pezo – Organización Regional AIDESU Ucayali - ORAU (Peru)  
Marlene Racua Chavez – Federación Nativa del Río Madre de Dios y Afluentes - FENAMAD (Peru)  
Alejandro Chino Moa – advogado Organización Regional AIDESU Ucayali - ORAU (Peru)  
Beatriz Huertas Castilho – Plataforma PIACI (Peru)  
Ronal Ponceano Sebastián – FENAMAD  
Terri Vale de Aquino – antropólogo da Comissão Pró-Índio do Acre  
Maria Emilia Coelho – assessora Comissão Pró-Índio do Acre  
José Frank de Melo Silva – assessor da Comissão Pró-Índio do Acre  
Maria Inês de Almeida – assessora da Organização dos Professores Indígena do Acre (OPIAC)

DECLARAÇÃO DA TERRA INDÍGENA MAMONTE

NOME

1 - SEBASTIÃO BATISTA JAVARE

2 matias sebastião manchineri

3 Rogério Batista Salanio

4 Alberico sebastião Manchineri

LACIR Batista Sebastião M  
REGINALDO SICRA PEREIRA

FRANCISCO Salanias BENJAMIN M

Ronaldo Matias Salanias Manchineri

Milo Arthur Sironi Manchineri

Adelmo matias de Souza manchineri

José Matias de Souza manchineri

Mari Celio Batista Artur manchineri

Juanuri El S manchineri

Sivaldo Artur manchineri

Jonete <sup>Julia</sup> Matias Cabral Manchineri

Gessicundo cabral Monteiro manchineri

Lizardo Cauper Pezo

Martene Rame chaver

Alejandro elmo Hor

Beatriz Huerton Castillo

Josmar Barroto Flaviano Javareka

Valdo Melande Javareka

Fairmundo Matias Manchineri

Marivaldo Matias M.

Valdemar Matias M.

Leila Batista M

ALDEIA

Pirra Parau Mamorete

Aldeia São Neutel

Aximara

São Sebastião

São Schimai

Aldeia Xipetet

Aldeia Caxacara

Aldeia Extrema

Aldeia Cacheira

Aldeia Cacheira

Aldeia oxíferna

São Sebastião

Extrema

Aldeia Santa Cruz

Aldeia Sítio Cruz

ORAU

HENRIQUES

Plataforma Piau

Betid

Betid

Cermaui cacique

Cermaui Pro-

serogat cacique

serogat.

Puglido Matias M.  
 Francisco B S M.  
 NORMANDO B. M.  
 Francisco M. do go M.  
 Francisco M. M.  
 Julio cabral mantezo manchineri  
 OTÁVIO BRASIL MANCHINERI  
 Artur Scâncio Brasil M.  
 Ronald Fonciano Sebastian  
 Darcene Scálio B. M.  
 Aldemir Paulo Jaminawa  
 Jose Paulo Jaminawa  
 Sebastião SALOMÃO manchineri  
 Cláudio Melende Jaminawa  
 Mateus Melende Jaminawa  
 Xandide Primo Jaminawa  
 Luciano melende Jaminawa  
 Líel FRANCISCO JAMINAWA  
 DAVI MEIRELES JAMINAWA  
 PAIXAO ROEWS JAMINAWA  
**TERRI Valle de Aqueiros**  
 - Lucas Matheus Brasil Manchineri  
 \* Mário Batista Manchineri  
 Noberto Bezerra da SILVA MANCHINERI ALDEIA ALVI RODRIGUEZ  
 Manoel Frei de Almeida Lago Nollo AIS  
 Samuel da Silveira Augusto manchineri Aldeia Iguá Preta Professor  
 Corlito Augusto manchineri Aldeia Iguá Preta Carique  
 Ricardo da Silva Augusto Aldeia Iguá Preta S.C.P.  
 José da Silva Augusto Aldeia Iguá Preta Ilmae  
 Raíssa Alfredo Vitoria Manchineri Biriti

Cunani  
 Senegal  
 ALVES Rodrigue  
 PIKI NATI  
 croque reli  
 EXTREMADURA  
 PERI  
 Fernanad  
 Portocristo  
 Salão  
 Salão  
 al PERI.  
 Betel  
 Betel  
 cupubim  
 Betel  
 Boca do Mamadate  
 cupubim  
 TORAMENTO  
 CPI - AC

OPIAC (amarras)



- FENAMAD  
Federación Nativa del Río  
Madre de Dios y Afluentes



## DECLARACION DE PUERTO ESPERANZA

Quienes suscribimos representantes de los Pueblos Indígenas Amazónicos, organizados en AIDESEP, FENAMAD, ORAU Y SUS FEDERACIONES LOCALES FECONAPU Y ACONADIYSH, reunidos en la Ciudad de Puerto Esperanza los días 15 y 16 de setiembre del presente año, con el propósito de expresar nuestra opinión sobre el tercer intento del Congresista Carlos Tubino de imponer un proyecto de infraestructura vial en territorios de pueblos originarios y autónomos en situación de aislamiento voluntario.

- 1- El trazado de esta carretera afectará primero el territorio de la Comunidad Nativia Bélgica en Madre de Dios y afectando la intangibilidad del Parque Nacional Alto Purús, la Reserva Territorial Mashco Piro y la Reserva Comunal Purús, en abierta violación de Ley de Áreas Naturales Protegidas, Ley 26834 y la Ley para la protección de pueblos indígenas u originarios en situación de aislamiento y en situación de contacto inicial, Ley 28736, entre otras.
- 2- La provincia de Purús es un territorio indígena ancestral. Mediante Decreto Supremo se establecieron el Parque Nacional Alto Purús y la Reserva Comunal Purús mediante un amplio e inédito proceso participativo entre el Estado, las comunidades nativas, Municipio, Gobierno Regionales así como Instituciones públicas y privadas de la Provincia de Purús.
- 3- La construcción de una carretera bajo el supuesto de "resolver el aislamiento" de la provincia de Purús, sin considerar seriamente el negativo impacto socio ambiental de un proyecto de este tipo, puede tener consecuencias negativas como la destrucción de millones de hectáreas de bosques, la posible muerte de nuestros hermanos en aislamiento voluntario, la invasión de tierras indígenas, además de la depredación forestal mediante la tala ilegal de madera, solo en favor madereros inescrupulosos y afectando a nuestros pueblos originarios y comunidades nativas.
- 4- Respecto a la Comunidad Nativia de Bélgica, ponemos de manifiesto su total rechazo a este proyecto, no solo por porque viola sus derechos adquiridos y reconocidos mediante su título de propiedad, sino que el trazo propuesto atravesaría y destruiría su territorio reconocido.
- 5- El proyecto de ley 075-2016 viola nuestros derechos fundamentales de pueblos indígenas, como el derecho al territorio, a la consulta previa, entre otros, reconocidos por el Convenio 169 de la OIT y la Declaración de las Naciones Unidas sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas.

- 6- Antes que el negocio de una carretera necesitamos que el Estado cumpla sus compromisos con nuestra Provincia de Purús a fin de brindar seguridad a nuestros territorios, los de los hermanos en aislamiento y contacto inicial y poder construir una oportunidad de desarrollo armónico entre nuestro pueblos indígenas a fin de atender las necesidades de nuestras comunidades y aprovechar las oportunidades que brinda su diversidad social y ecológica para el ecoturismo, la restauración y remediación de tierras, los servicios ecosistémicos y el buen vivir en nuestras comunidades. Esto significa la apuesta por la implementación de cadenas productivas con proyectos respetuosos de nuestro ambiente como piscigranjas, manejo de quelonios, proyectos agroforestales, aprovechamiento de aceite de copalba otorgándole valor añadido, productos con denominación de origen, productos con certificación ambiental y social, entre otros, tal como lo plantea, por ejemplo, el Plan Maestro de la Reserva Comunal Purús.

Puerto Esperanza, 16 de septiembre de 2016.

Nery Zapata Fasabi – Consejo Directivo de AIDESEP

Lizardo Cáuper Pezo – Presidente de ORAU

Eusebio Ríos Iviche – Vicepresidente de FENAMAD

Emilio Montes Bardales – Presidente de FECONAPU

Orlando Pérez Guerra – Presidente de ACONADIYSH

